

**Precios de suscripción** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, jueves, 27 Marzo de 1890.

N.º 2.617

## Regalo á S. M. la Reina

El vapor correo «Satrústegui» de la Compañía Trasatlántica, que entró días pasados en Cadiz, procedente de Fernando Póo, trajo á consignacion del señor Consul general de Rusia en esa plaza, una cajita de plantas y flores que dicho señor ha dirigido á la Embajada de Rusia en la corte para que luego sea entregada á S. M. la Reina Regente á quien va dirigida, obsequio de la novelista y poeta polaca Hajota (Helena Juana de Rogozinska) que las recogió en la cima del pico de Santa Isabel de Fernando Póo á algunos miles de metros de altura encima del nivel del mar.

Hasta hoy solo dos viajeros habian alcanzado la cima del citado pico; fueron Burft en 1841 y luego Pilton en 1860. La señora de Rogozinska, acompañada de su marido el explorador de los montes Cameroons Sr. Rogozinska, teniente de navio, retirado de la armada rusa, acaba de realizar la ascension del famoso pico, dando así una prueba de abnegacion por su amor á la ciencia.

Mr. y Mme. Rogozinska salieron de Santa Isabel, puerto principal de Fernando Póo, el día 8 del mes de Enero último y dirigieron en dos chalupas montadas por 14 negros de la tribu de Kroo, á un punto en la costa oriental de la Isla, denominado Bao, de donde emprendieron la peligrosa ascension.

Después de largas y penosas jornadas en las que sufrieron duras privaciones, y finalmente, abandonados por los guías Babis, los exploradores alcanzaron la cima el día 15 de Enero, á las dos de la tarde, habiendo recogido y anotado á pesar del cansancio numerosas observaciones científicas.

Encontraron en el pico la botella con el documento que dejó Pellon en su ascension y la trajeron á Santa Isabel, habiendo depositado dentro de un tubo una nota en la que consta la fecha de la ascension que acaban de realizar.

De esta expedicion, los Sres. Rogozinska han traído magníficas colecciones botánicas y mineralógicas.

A su regreso á Santa Isabel, Mme. Rogozinska ha sido objeto del entusiasmo general por parte de nuestra colonia española. Nuestro Gobernador general, Moreno Guerra, ha expedido á los señores de Rogozinska un diploma de admiracion al mérito que copiamos á continuación:

«Gobierno General de Fernando Póo y sus dependencias.—Diploma de admiracion al mérito.—Por aclamacion unánime de todos los oficiales de la marina española y empleados civiles de esta colonia á quienes represento, tengo la mayor satisfaccion en expedirle á V. el presente diploma.

Sírvase V. aceptarlo, como débil muestra del entusiasmo y admiracion de que los españoles nos hallamos poseídos hácia la primera mujer, que, por amor á la ciencia ha realizado con valor heroico la tan difícil cuanto arriesgadísima empresa de poner su planta en la cima del pico de Santa Isabel de Fernando Póo.

Al tributar á V. este homenaje, interpretamos, seguramente, los sentimientos del Gobierno y de la nacion española.

Dios guarde á V. muchos años, Santa Isabel de Fernando Póo, 22 Enero, 1890. El Gobernador general, A. Moreno Guerra.

Sra. D.ª Helena Sanina.—J. Rogozinska.»

Mr. de Rogozinska ha presentado al señor Moreno Guerra una relacion de su expedicion.

En la cima y en el orificio del crater los exploradores encontraron una clase especial de siemprevivas y musgos que recogió la Sra. de Rogozinska, para que fueran presentadas á S. M. la Reina Regente.

## La barbarie en Africa

*El reino de Dahomey.—Sacrificios humanos.—Revelaciones de un testigo.*

Las atrevidas explotaciones verificadas en el interior del continente africano y la publicacion de las notas de viaje de aquellos intrépidos exploradores, han dado á conocer los más curiosos detalles de la vida íntima, por decirlo así, de los habitantes de ciertos territorios, hasta ahora casi desconocidos.

Pocas serán las personas que, leyendo las noticias y artículos publicados por la prensa referentes á la cuestion africana, no hayan visto citado el reino de Dahomey, pueblo hediondamente salvaje, regido por un déspota sanguinario, que se complace en sacrificar centenares y miles de esclavos y asombra hoy al mundo entero con monstruosos y extraordinarios holocaustos.

El reino de Dahomey, que confina con Costa de Oro y las tierras de Legos, es una extensa comarca fértil é inculta, con vestigios de numerosa poblacion, pero esquilmada y empobrecida por el salvajismo de sus hordas guerreras, hasta el extremo de verse convertidas en «campos de soledad» las que antes eran pobladísimas regiones.

Prescribiendo la religion dahomeyana, basada en la supersticion y en el error, los sacrificios humanos para conjurar las desgracias que temen de sus falsos ídolos, succeden las hecatombes á que aludimos antes con frecuencia bastante para despoblar una comarca; así es que ahora se ven precisados á hacer incursiones por los pueblos circunvecinos, muchos de ellos puestos bajo el amparo de las potencias europeas.

La colonia francesa de Porto-Novo fué, hará próximamente un año, víctima de una irrupcion de aquellos modernos bárbaros.

En la actualidad les rige el soberano Glegie. De vez en cuando éste ordena una expedicion; los sacerdotes enardecen con sus predicaciones el espíritu de las tropas; en tiempo oportuno la guardia real, compuesta de amazonas, acomete, seguida de miles de guerreros, la poblacion señalada de antemano, sorprendiéndola desarmada é inerme, y allí durante la noche, incendian las casas y las plantaciones; matan hasta que la fatiga rinde sus brazos, y entonces las hordas victoriosas se repliegan á Abomey, capital del reino, conduciendo cautivos á todos los que no pudieron huir de aquellas fantásticas razzias. En Porto-Novo los dahomeyanos destruyeron catorce aldeas é hicieron 1.745 prisioneros, que fueron sacrificados con arreglo al ritual usado en estas ceremonias.

La capital, Abomey, es una ciudad siniestra. En sus cercanías los árboles ostentan racimos humanos, que los buitres consumen con deleite; las seis entradas de la ciudad están decoradas con cráneos de cautivos, que constituyen el escudo de armas de la nacion, y es la matanza un

hecho tan vulgar en la historia lúgubre de este pueblo que sus fiestas consisten principalmente en sacrificar humanos, los cuales se prolongan durante meses enteros cuando se celebra el fallecimiento de un monarca ó el de un renombrado caudillo.

Recientemente ha publicado en el «Figaro» M. Lartigue un curioso diario de su viaje de Wydah á Abomey, del cual trasladamos aquí algunos fragmentos de sus páginas más interesantes, donde con gran laconismo y sin bellezas literarias se refieren las fiestas organizadas por el rey Glegié en honor de su difunto padre Guezó:

«16 Julio 89.—Salimos de Dahomey á las nueve de la mañana, y llegamos á las diez al sitio donde van á verificarse las fiestas. El rey ocupa un taburete muy elevado, rodeado de sus mujeres y ministros, que le resguardan de los rayos solares con vistosos quitasoles... Comienzan las *interpelaciones* entre el rey y el ministro de Justicia, y á una señal de aquel le presentan un prisionero vestido con túnica blanca.

El ministro Mingan pregunta á S. M. si quiere confiar al prisionero alguna comision para el rey difunto; y á una respuesta afirmativa, Mingan y los grandes del reino trasmiten á la víctima las órdenes del monarca, mientras aquella inclina la cabeza en señal de asentimiento. Es curioso ver la fe que tiene este hombre, cuya muerte es inminente, en el papel de embajador que cree va á representar cerca del rey difunto.

Después de enterarse perfectamente de su mision se le dá al prisionero una piastra para atender á los gastos de viaje, una botella de *tafia* para templar la sed en el camino, y enseguida pasa á manos del verdugo, que los decapita con pasmosa facilidad.

Numerosos prisioneros son ejecutados después con la misma solemnidad.

19 y 20 de Julio.—Continúan las mismas ceremonias. Se distribuyen regalos á los bufones del rey, que han venido á distraer á este del monótono espectáculo de una continua matanza, con sus gestos y piruetas.

22 de Julio.—El rey y sus ministros arreglan la *orden del día* á que deben sujetarse los sacrificios humanos que se celebrarán esta noche y mañana....

Un detalle: Cuando muere la reina madre se nombra *otra*, que posee los mismos privilegios que la difunta. Esta costumbre la practican tambien los grandes del reino, cualquiera que sea su edad, dándose con gran frecuencia el caso de ser las madres mucho más jóvenes que sus hijos. Los blancos que van á Abomey siguen la misma costumbre.

23 de Julio.—Asistimos á la eleccion de altos funcionarios palatinos y músicos, que serán sacrificados enseguida con destino al servicio del rey difunto. Las víctimas esperan la muerte con resignacion....

28 de Julio.—Las descargas de fusilería son generales en toda la ciudad. Se han sacrificado 14 cautivos, cuyas cabezas son colocadas en las puertas de Abomey al son de una campana....

29 de Julio.—Siguen los sacrificios en honor del rey Guezó. Esta noche habrá gran matanza.

La sangre vertida y las emanaciones pútridas de los cadáveres forman una atmósfera nauseabunda é irrespirable. El pueblo, ebrio de alegría, se prepara á pasar la noche en la plaza para disfrutar de

los sacrificios. Han llegado muchos altos personajes de Wydah á ofrecer más cautivos al rey. Los prisioneros á tres vueltas á la plaza; terminadas, el rey se levanta á recibir al personaje que le obsequia, y entretanto los cautivos son degollados.

En las dos últimas noches se han cortado 500 cabezas. Los cuerpos han sido arrojados en grandes zanjas abiertas fuera de la ciudad, y allí los cuervos, los buitres y las hienas completan aquella obra impía destrozando los cadáveres. La sangre se recoge en grandes calabazas, y con ella se riega la tumba del rey Guezó...

12 y 13 de Agosto.—Continúan los sacrificios; el número de víctimas pasa de 700.»

El diario de M. Lartigue se prolonga hasta el 29 de Agosto y todas sus páginas las llenan de relaciones de espantosos sacrificios.

Lo dicho, sin embargo, basta para retratar la fisonomía moral del pueblo dahomeyano, el cual simboliza perfectamente el triunfo de la barbarie sobre la civilizacion humana, al paso que constituye una afrenta á los sagrados derechos de la fraternidad universal.

Inglaterra, cuyas posesiones atalayan el Sudoeste del Dahomey, y Portugal, que posee en aquellos territorios la fortaleza de San Juan, se mantienen por ahora á la expectativa. Pero Francia, velando por los intereses de sus súbditos, seriamente amenazados, como hemos visto, ha organizado una expedicion, que en estos momentos recorre triunfante aquella comarca, siendo de esperar que las armas francesas terminen para siempre los sacrificios humanos que hoy hacen abominable el país del Dahomey.

## Cosas de Cuba

El periódico «La Discusion», que, como saben nuestros lectores, pasaba en la Habana por órgano oficioso del difunto general Salamanca, y que dió noticia detallada de los últimos fraudes descubiertos en la administracion de aquella isla, ha publicado un suplemento el viernes 28 de Febrero, que llega á nuestro poder por el último correo.

En ese suplemento da «La Discusion» las siguientes interesantísimas noticias:

### «EN LIBERTAD»

Hoy ha sido puesto en libertad el señor D. Federico Prado, exinterventor del Estado, preso por el que se creyó fraude de 200.000 pesos, y que por lo que vamos viendo no resultarán complicaciones para nadie.

El tribunal que lo ha puesto en libertad no es el de la causa, es decir, los señores Maya, Palma y Valenzuela, como secretario.

Es un tribunal que entendió por incidente; el mismo que puso en la calle á los acusados del asesinato de los infelices otogenarios de la calle Inquisidor, tribunal compuesto de los Sres. Sanchez Fuentes, Pagés y Armas.

No ha habido voto reservado alguno: los tres magistrados han votado por lo mismo.

El Tribunal que perseguía este robo de 200.000 pesos se ha enfermado de golpe y porrazo.

Está enfermo el Sr. Maya, está enfermo el Sr. Palma, y enfermo tambien el Sr. Valenzuela.



En vista del nuevo sesgo que ha tomado la causa, se corría que mientras no sustituyan con magistrados á los señores Palma y Maya estará paralizada la causa.»

El magistrado Sr. Aldacoa ha sido nombrado para sustituir al Sr. Palma.

Todavía no se ha nombrado abogado fiscal que reemplace al Sr. Maya.

Y todavía la opinion se hace cruces ante esta disparidad de criterios entre los magistrados en tan importantes y repetidas causas.

### MAHON

Asegúranos que el cura de S. Luis no desperdicia ocasion de echar sapos y culebras contra EL LIBERAL.

Como no somos desagradecidos, esperamos una ocasion favorable para demostrar á tan apreciable sacerdote, cuanto le agradecemos la propaganda que hace á nuestro favor.

Y seguros estamos que ésta no se hará esperar.

El Ilmo. Sr. D. Melchor Ballesta Trúpita, que vino ultimamente presidiendo la seccion de la Audiencia de este Territorio, ha sido nombrado Fiscal de la Audiencia de Canarias.

Las relevantes dotes que adornan á tan digno funcionario como cumplido caballero, hacen que en esta ciudad, donde se conquistó el Sr. Ballesta generales simpatías durante su corta estancia, sintamos su traslacion, aunque sinceramente le felicitamos por el merecido ascenso.

Hoy sale de Palma el Sr. Ballesta para Valencia y Madrid.

Vuelve á subir el barómetro; tenemos, pues, el buen tiempo en puertas. Que lo aprovechen los excursionistas, ántes de que el invierno nos dé su último coltazo.

Ha empezado á acumularse el material en la calle del Comercio, para hacer las aceras en dicha calle y en la prolongacion de la de S. Fernando, con lo que ganará bastante aquel barrio.

Mañana á las once se reunirá la Junta Administrativa de Consumos para fallar sobre la aprehension de tres cajas de petróleo.

Segun se nos ha dicho, los confiteros de esta ciudad, han solicitado de la Autoridad eclesiástica, que la procesion del via crucis que se verificaba el Domingo de Ramos, tenga lugar la noche del Jueves Santo, pues la experiencia les ha demostrado que en este dia es mayor el consumo que los fieles hacen de caramelos que en aquel.

Segun vemos en «El País» de Ciudadela, el número de habitantes que cuenta aquella poblacion, conforme al último recuento, es de 8.587.

Nuestro apreciable amigo y paisano D. Francisco Javier Hugalde, ha regalado al Ayuntamiento de esta ciudad el plano de urbanizacion del terreno conocido vulgarmente por *tancas del Carme*.

El coche que hace el camino de Cártama (Málaga) quedó el miércoles hundido en el fango de tal modo que costó veinticuatro horas el sacarle.

Los viajeros permanecieron muchas horas sin poder salir del coche, pues se hubieran hundido seguramente hasta medio cuerpo si le hubiesen abandonado.

Se ha encargado interinamente de la cátedra de Física y Química del Instituto de segunda enseñanza de Palma el Li-

cenciado en Ciencias D. Juan Ripoll y Trobat.

Según dice un periódico se está estudiando la conveniencia y forma de fundar en Palma para la familia militar una sociedad cooperativa como las que hay establecidas en Cartagena, Ferrol, Valladolid y otros puntos.

La goleta de la matrícula de Ibiza «San Mariano», al mando del capitán D. Pedro García, procedente de Barcelona con rumbo á dicha isla, aguantó el último y fuerte temporal, origen de numerosos siniestros, sufriendo considerable averia en su arboladura.

No obstante su rápida aproximacion á las costas de Ibiza, impulsada por el fuerte vendabal, durante las primeras horas de oscurísima noche, la pericia del capitán, las buenas condiciones del buque y el valor de sus tripulantes sortearon los mayores peligros, pudiendo ganar puerto al comenzar el dia.

Abonzado el tiempo á las cuatro de la tarde, de hoy ha salido para Palma el vapor-correo «Nuevo-Mahonés», conluciendo á su bordo los siguientes pasajeros:

D. José Redondo, Bartolomé Seguí, Juana Pons, Ana Estel, Jesús Sobrido, Jaime Picornell, Francisco Gelabert, José Solé.—Total 8.

En la eleccion que se verificó en Palma para proveer el cargo de Habilitado del Clero en la provincia, quedó designado por el voto unánime de todos los señores votantes, D. Enrique Reig Casanova, secretario de Cámara del Obispado de Mallorca.

Los penados á reclusion perpétua á cadena temporal y perpétua que sufren condenas en el presidio de Ceuta, han elevado á la reina regente una sentida exposicion pidiendo que el último indulto concedido para celebrar el restablecimiento del rey, se haga extensivo á los recurrentes, por no parecer que existan fundamentos bastantes para excluirlos de la gracia.

Un crimen en vagon.—En el tren mixto que procedente de Madrid llegó á Sevilla el viernes por la mañana se cometió, al decir de la prensa sevillana, un horroroso crimen.

Las versiones que acerca de esto dan los periódicos varian bastante, pues en su mayoría están fundadas en vagas suposiciones; lo único en que se muestran conformes es en que una persona ha sido asesinada en un coche de primera clase, ignorándose quien sea ésta, ni quién ó quiénes fuesen sus asesinos.

Supónese que estos penetraron en el vagon al partir el tren de Venta de Cárdenas y que luego de consumado el asesinato la víctima fué lanzada á la vía.

Lo único positivo es, que al ir á revisar los billetes el empleado encargado de este servicio en dicho tren, encontró en el suelo un charco de sangre, un enorme cuchillo ensangrentado, una botella de vino vacía y unas muletas.

Señales observadas en la alfombra del coche denotan también visiblemente que la persona que cometió el crimen usaba un calzado de forma elegante.

A las dos y media de la tarde de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo «Puerto Mahon» conduciendo carga general y los pasajeros siguientes:

#### DE BARCELONA

D. Federico O'Daly, Francisca Mosalle, Santiago Nieje, Silvestre Rico, Juan Monaco, Pedro Ramirez, Juan Benet, Juan Monaco, José Lozano, Mariano Escutia, Vicente Marqués, Vicente Gisbert, cuatro soldados.

#### DE ALCUDIA

D. Juan Rosell, Javier Bombardo, Jaime Gomila, Melchor Sastre, Virgini Sas-

tre, Gaspar Riera, Tres guardias civiles, Tres esposas y 3 hijos.—Total 30.

### Matadero

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para José Sintés, 2 carneros.  
Para Pedro Palliser, una ternera.  
Para Miguel Mercadal, una verraca.

### BOLSA DE MADRID

26 de Marzo 4 t.  
4 por 100 interior perpetuo . . . 76'000  
4 por 100 amortizable . . . 89'200  
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 107'300

### BOLSA DE BARCELONA

25 de Marzo 4'30 t.  
4 por 100 interior . . . 75'800  
4 por 100 exterior . . . 77'400  
4 por 100 amortizable . . . 00'000  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 107'720  
Banco Hispano Colonial . . . 62'500  
Acciones ferrocarril Francia . . . 54'200  
Id. Norte . . . 83'000  
Id. Orense . . . 19'400  
Id. Almansa . . . 120'250  
Obligaciones Francia . . . 00'000  
Id. Norte . . . 82'500  
Id. Orense . . . 00'000  
Id. Almansa . . . 76'870  
Compañía Trasatlántica . . . 90'500

### ASOCIACION DE Beneficencia Domiciliaria.

Mes de Febrero de 1890  
CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

#### —Cargo—

Pesetas  
Existencia del mes anterior . . . 7.870'74  
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador . . . 573'66  
Id. en el Distrito 7.º (San Luis) por suscripciones corrientes, atrasadas, cepillo del recaudador y producto del salvado fino . . . 9'90  
Id. en el Distrito 8.º (San Clemente) por suscripciones corrientes. Subvencion que abona la Junta Municipal de Beneficencia . . . 902'72  
Producto de la colecta verificada el domingo de Carnaval por varios señores socios del Casino Circo Industrial . . . 75'00  
Doscientas cincuenta pesetas recibidas de los herederos de don Jorge Pons y Sintés por mano de D. Antonio Domingo por el legado hizo en su testamento á favor de esta Asociacion . . . 250'00  
Donativo de la niña D.ª Elvirita de la Puerta . . . 5'00  
Producto de lo recogido por la estudiantina dirigida por D. Bartolomé Mir que recorrió las calles de esta Ciudad el lunes de Carnaval . . . 32'50  
Id. de la mascarada verificada por algunos señores socios del Casino Isleño . . . 16'60  
Donativo, un segundon el que, sin ton ni son ni motivo ni razon no le dan la manutencion ni le limpian su habitacion ni le arreglan el colchon ni le dan un mal velon, entrega trescientos setenta y seis reales de vellon á la Asociacion de Beneficencia Domiciliaria de Mahon . . . 94'00  
Diez pesetas recibidas de D. Juan Clar y D. Bartolomé Escudero, ceden á favor de esta Asociacion las dietas que como individuos del jurado devengaron el dia 21 del actual . . . 10'00  
Suma el Cargo . . . 9.846'62

#### —Data—

Pesetas  
Entregado al representante del Distrito 1.º . . . 4'00  
Id. al id. del 2.º . . . 7'00  
Id. al id. del 3.º . . . 19'00

Id. al id. del 4.º . . . 10'00  
Id. al id. del 5.º . . . 17'00  
Id. al id. del 6.º . . . 31'00  
Id. al id. del 7.º . . . 14'50  
Id. al id. del 8.º . . . 10'00  
Id. al agente recaudador por la gratificacion del mes de la fecha . . . 35'00  
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha . . . 1.314'98  
Por la gratificacion del escribiente en el mes de la fecha . . . 5'00  
Suma la Data . . . 1.497'48

#### —Resúmen—

Pesetas  
Suma el Cargo . . . 9.846'62  
Id. la Data . . . 1.497'48  
Existencia para Marzo . . . 8.349'14  
Mahon 28 Febrero de 1890.—Pedro Baselini.—Aprobada dicha cuenta en sesion de hoy. Mahon 26 de Marzo de 1890—V.º B.º, El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario, José M.ª Mercadal.  
Mes de Marzo de 1890  
Movimiento de socios  
Pesetas  
Suscripciones mensuales  
en 28 Febrero 1890 . . . 428 . . . 595'36  
Altas en Marzo . . . 2 . . . 5'00  
Bajas en id. . . . 2 . . . 3'00  
Quedan para 1.º Abril. . . 428 . . . 597'36  
Por un aumento de cuota . . . . . 0'50  
597'86

#### ALTAS

Casino La Union calle Nueva . . . 2'50  
D. Mariano Pena, calle San Fernando número 45 . . . 2'50

#### BAJAS

D.ª Mariana Mercadal, calle del Rosario número 9 (ausente) . . . 2'50  
D. Bartolomé Jimenez, calle de la Arravaleta número 15 . . . 0'50  
5'00

#### Aumento de cuota

La Sra. Viuda de D. Antonio Andreu, calle Sta. Eulalia, de 1 peseta á 1'50.  
Mahon 26 Marzo 1890.—El Vocal Recaudador, Juan Seguí y Rodriguez.

### Correo de hoy

### Carta de Madrid

24 de Marzo.

En tanto que Sagasta trabaja para ponerse en condiciones de poder ser él el encargado de plantear el sufragio universal, si es que se aprueba; en tanto que Martos aguarda la oportunidad para extremar su oposicion al Gobierno confiando igualmente en ser él el encargado de formar Gabinete cuando caiga Sagasta y en tanto que reformistas, izquierdistas y gamacistas estudian la manera de poder ellos, ya sea á medias, ya sea por entero entrar en el turno de los partidos que mandan, Martinez Campos se encarga de hacer público uno y otro dia, que Cánovas con ó sin el apoyo de las demas oposiciones sustituirá á Sagasta en el poder para fines de Junio.

Martinez Campos habló en Cádiz y en Almería; pero ahora lo ha hecho en términos que no da lugar á dudas. El no es conservador, no formará parte del Gabinete que forme Cánovas; pero verá con gusto la vuelta de los conservadores que está próxima, muy próxima porque así lo quieren la inconsecuencia y lo tornado de la conducta de Sagasta. Tal es la síntesis del discurso del general Martinez Campos.

Si estas declaraciones hubiesen sido hechas por otra clase de hombre podrían pasarse por alto, sin concedérseles importancia; pero son del héroe de Sagunto, del hombre cuyo influjo en ciertas esferas todos conocen, del hombre en fin cuyas afirmaciones hemos visto en muchas ocasiones convertidas en hechos, y de aqui el que por eso hoy creamos que



que lo que dice el general Martínez Campos no es más que el eco de lo que en otra parte se piensa.

Ministeriales y coincidentes podrán pensar como quieran, más la verdad es que el desenlace está previsto ya por quien ha de resolver. Cánovas, y solo Cánovas será el que plantee el sufragio, si es que como decimos al principio se aprueba, pues bien pudiera suceder que fracasadas las esperanzas de las oposiciones democráticas empeora el obstructionismo y vuelva Cánovas antes que se haya discutido el proyecto en el Senado.

En el Consejo de ayer se habló de la interpelación anunciada por el señor Fabié respecto al estado del Banco y todo lo que sabemos de lo convenido por los ministros es que se aconsejó al señor Eguillor que pasara como sobre ascuas por las afirmaciones del señor Fabié, sin meterse en profundidades pues la cuestión del Banco es digna de estudio y las condiciones oratorias del ministro de Hacienda de aquellas que no sirven para presentar las cosas de color distinto del que realmente tienen.

Lo que se desprende, pues, de esto es que la situación del Banco no es satisfactoria y que el Gobierno por causa del cual, aquel se encuentra comprometido tiene interés en salvar por ahora el conflicto aplazándolo para ver si con el tiempo y las negociaciones en proyecto se mejora su situación.

La discusión del Sufragio que hace un mes se creía sería obra de muy pocos días se prolonga indefinidamente. La creencia general hoy es que en el Senado no estará aprobado cuando llegue la hora de las vacaciones de verano. Es decir que aún cuando lo que no es de presumir pudiese pasar el proyecto sin necesidad de dictamen de la comisión mixta el Sufragio no será ley hasta después de reanudar las Cortes sus tareas.

Véase ahora la manera de armonizar esto con las declaraciones del general Martínez Campos.

Esta tarde se ha vuelto a hablar en el Salón de Conferencias de cuestiones internacionales felicitándose muchos diputados y especialmente los republicanos del giro que empiezan a tomar las cosas.

Aunque se había dicho que la caída de Bismarck era más aparente que real y aun cuando se había asegurado que cualquiera que fuera el encargado en Alemania de los asuntos internacionales, ora fuese el mismo emperador, ora fuese un hombre cualquiera que se inspirara en Bismarck, la política continuaría siendo la misma por lo que al exterior respecta, la verdad es que todo esto eran suposiciones gratuitas, pues ya empiezan a notarse los efectos del cambio de política prusiana. Crispi está amenazado de abandonar el poder en Italia; y la triple alianza atacada de enfermedad de muerte.

Todo lo cual favorece a Francia y por ende a España cuya suerte está tan íntimamente ligada a esta República.

Castelar aplaza, según se dice, su viaje a Oriente. Temé sin duda dejarse el Sufragio sin aprobar. Y la verdad es que si se resuelve a no visitar el Oriente mientras que el Sufragio no se apruebe podría retrasarse mucho su marcha.—R.

## Carta de Rio Janeiro

Febrero de 1890.

Difícilmente podrá darse cuenta Europa del orden y buena fé con que el Brasil se consagra a su renacimiento político.

Lo que aquí ocurre solo puede acontecer en un país joven, de gran extensión, abierto a todas las iniciativas y deseoso de atraer las más poderosas actividades de todo el mundo.

Hasta hace poco tiempo, todos tenían los ojos fijos en el emperador y en Rio Janeiro.

Hoy, en cambio, todas las provincias rivalizan en el empeño de enaltecer la federación de los Estados Unidos del Brasil, para ser dignas de su patria, glorificada por la República.

La evolución del progreso es actualmente más rápida que en cualquier otro país del mundo y los mismos elementos revolucionarios son los primeros en reconocer que es preciso moderar el empuje para que el movimiento de avance no ocasione víctimas inútiles.

Esto explica la dimisión de Aristides Lobo, así como la anterior de Demetrio Ribeiro, nombrados ministros del primer gabinete revolucionario.

Sus proyectos de reformas no podían tener inmediata aplicación, desde el momento en que las clases conservadoras se adhieron lealmente al nuevo orden de cosas establecido, y por lo tanto renunciaron a sus carteras.

Pero tanto Demetrio Ribeiro como Aristides Lobo, indicaron a sus colegas los nombres de los individuos que, a su entender, estaban en condiciones de reemplazarles.

El designado por el último de dichos señores ha sido el diputado por Minas, Cesáreo Alvim, aquel que en la memorable sesión del 11 de Junio próximo pasado hizo su profesión de fé republicana, en la misma ocasión en que el cura Juan Manuel, diputado por Rio Grande, exclamó: «¡Abajo la monarquía! ¡Viva la República!»

Ruy Barbosa, en su visita a la ciudad de Santos, el puerto de la rica e importante provincia de San Pablo, al contestar a las manifestaciones y brindis con que fué saludado en un banquete, hizo la historia de la acción del elemento militar en la Revolución y tributó grandes elogios al ministro de la Guerra, Benjamin Constant. Pronunció éste otro discurso muy notable en el banquete que algunos amigos de Demetrio Ribeiro celebraron el 15 de Febrero en el Casino Fluminense.

La fiesta fué suntuosa y a ella asistieron representantes del Club Naval, de la Escuela Militar, de la Escuela de Medicina, de la Escuela Politécnica y de otros institutos y sociedades importantes.

Ocupaba la presidencia Demetrio Ribeiro, ex ministro de Agricultura, teniendo a su derecha a Benjamin Constant y a su izquierda al almirante Wandenkalk, ministro de Marina.

Benjamin Constant respondió a los brindis dirigidos al Poder Ejecutivo, al ejército y a la marina, declarando que el ejército brasileño es digno del buen concepto en que se le tiene y no desea el predominio de la espada.

Manifestó luego el orador que el gobierno provisional no abriga más anhelo que el de entregar a los contribuyentes el poder que recibió de la nación, a fin de poner término a la presente situación transitoria, para que el país confíe sus destinos a quien tenga por conveniente.

El ejército—añadió—no tuvo en cuenta el 15 de Noviembre el espíritu de clase, y procedió con arreglo a lo que le dictaba su patriotismo, realizando sus propias aspiraciones al par que las de la nación entera.

Dijo también Benjamin Constant que nunca prestaría su apoyo a la defensa de intereses particulares, pues ni él ni el gobierno provisional desean mantener sus posiciones oficiales y solo pretenden que no se les perturbe en la humanitaria obra que tratan de realizar.

Afirman que se intenta perpetuar el poder, es conspirar contra las más nobles intenciones, es inferir una ofensa al ejército y a la Armada, que juntos han dado la libertad a la patria, favoreciendo con su decisión las aspiraciones del pueblo.

Pidió después a sus compatriotas que no fuesen ingratos; que obraran con lógica y que se hicieran cargo de la situación especial por que atraviesa el país.

El orador manifestó que no depende de nadie, lo cual podía demostrar con el orgullo de su pobreza, y aseguró que estaba decidido a abandonar todas las po-

siciones oficiales y todos los provechos que la política le pudiera proporcionar.

Nada quiere de la República como nada quiso de la monarquía, y en su trabajo personal a que está habituado, buscará los medios de subsistencia que le son necesarios y concurrirá en la medida de sus fuerzas al engrandecimiento moral y material de su patria.

Los dos discursos a que he hecho referencia cayeron como una capa de hielo sobre los intrigantes y ambiciosos y han producido excelente efecto en toda la nación.

Hoy nadie conspira contra la dictadura liberal, que todos los pensadores brasileños consideran en la actualidad como indispensable para el bien de la patria.

Solo se teme que el parlamentarismo, con sus declaraciones, sus vicios y sus rivalidades, venga después a esterilizar todo cuanto se ha hecho y se pretende hacer en lo sucesivo.—V.

## Telegramas

Reus 25, 5-20 t.

Se ha efectuado con gran brillantez el acto de la inauguración del túnel de la Argentera, uniendo las galerías del mismo.

Trabajan allí ochocientos obreros a la luz eléctrica y cien peones sostenían hachones encendidos.

Ha reinado gran entusiasmo, siendo aclamada la Compañía y los obreros, lo propio que el Sr. Maristany.

Tarragona 25, 8 n.

Ha regresado de Tortosa el marqués de Cerralbo, siendo despedido en aquel andén por gran número de carlistas que le han vitoreado.

Mañana saldrá el marqués para la Espluga de Francolí, desde donde irá al célebre ex-monasterio de Poblet.

Tortosa 25, 5-30 t.

La velada en honor del marqués de Cerralbo se verificó anoche en el teatro Principal, que estaba completamente lleno, viéndose en los palcos varias señoras.

En el escenario se colocó la presidencia, y bajo dosel el retrato de D. Carlos.

A las diez de la noche entró el marqués de Cerralbo en el teatro, siendo objeto de una ovación, prorumpiendo los carlistas en vivas, mientras la orquesta tocaba la marcha real.

Los señores Queralt, Llauder, Montoliu, Ochoando y otros pronunciaron discursos, recitándose algunas poesías que fueron aplaudidas.

Una banda amenizó el acto, y se leyeron telegramas y cartas de adhesión de significados personajes carlistas.

El discurso pronunciado por el marqués de Cerralbo versó principalmente sobre don Carlos, elogiando sus cualidades y programa de gobierno.

Los tradicionalistas de esta ciudad se muestran satisfechos del éxito que han tenido en honor del marqués. Este sale hoy por la Espluga de Francolí, donde le recibirán numerosos carlistas.

Paris 25, 2-15 mda.

El autor de la letra de la ópera «Ascenio» y el editor de la misma, han pedido al ministro de Negocios Extranjeros que ordene a los agentes consulares de Francia que averigüen el paradero del célebre compositor M. Saint-Saens.

El ministro del Interior, M. Constans, asistirá probablemente a las fiestas del centenario de la Universidad de Montpellier.

No se habla aquí de otra cosa que de la desaparición inexplicable del célebre maestro Saint-Saens, autor de varias piezas de concierto y alguna ópera.

Atribuyese su desaparición a causas diversas: según unos, a haberse suicidado después de haber derrochado su cuantiosa herencia; otros a que ha querido alejarse de su esposa y la hermana de ésta

con las cuales no estaba en buena armonía; y los menos creen haya podido ser víctima de un secuestro.

Se le supone por algunos, en las Islas Canarias, para cuyo punto se embarcó hace pocos meses, en Cadix, desde cuya fecha se ignora su paradero.

Berlin.—Asegúrase que entre el emperador Guillermo y el general Caprivi se ha celebrado una conferencia con objeto de acordar la reorganización completa de la constitución militar de Alemania y la descentralización absorbente de Prusia con respecto a los demás Estados germánicos, a los cuales se concedería una especie de autonomía que les permitiera moverse con más independencia.

La base principal de la reorganización del ejército estriba en rebajar a dos años el servicio obligatorio en los cuerpos de infantería y a tres los de caballería.

Londres.—Se han recibido en esta capital telegramas cifrados confirmando que el sábado último ocurrieron en Moscú graves desórdenes estudiantiles, con motivo de haber pedido los alumnos de aquella Universidad el planteamiento de reformas liberales.

Roma.—En Nicolisi ha ocurrido un temblor de tierra que afortunadamente no causó desgracias personales.

Paris 25, 11-40 m.

El jefe de policía M. Goron continúa haciendo pesquisas para descubrir a los asesinos de la mujer encontrada hecha pedazos en la estación de Berey; pero hasta ahora, que se sepa, sus gestiones no han dado resultado.

(El Diluvio).

## TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 26 5-30 t.

**En el Congreso continua la discusión del sufragio.**

**En el Senado ha tenido lugar la anunciada interpelación sobre las operaciones del Banco de España.**

**Los diputados están desacordados respecto al proyecto de división electoral.**

**Aumentan las huelgas en Cataluña.**

**En una entrevista celebrada con el general Daban este ha declarado que varios generales le habían ofrecido incondicional apoyo al proyecto presentado por dicho general contra la separación de mandos pues cree que el ejército ha llegado ya al último extremo de mansedumbre.**

Madrid 26 6 15 t.

**En el Congreso se aprueban todos los artículos del proyecto de ley de sufragio universal. Se discute una enmienda al artículo adicional pidiendo que la ley de sufragio se aplique ya en las próximas elecciones de diputados provinciales. La Comisión se opone a que sea aceptada.**

Madrid 27 10-30 m.

**Esta tarde seguirá en el Senado el debate militar iniciado ayer sobre la cuestión Daban. El gobierno se propone obrar con grande energía para el mantenimiento de la ordenanza y la disciplina.**



SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

ALCALDIA DE MAHON

SANIDAD

En el Boletín Oficial de esta provincia núm.º 3.610, correspondiente al día 22 del actual, se halla inserta la circular siguiente:

“Núm. 1502.—Sanidad.—No habiendo tenido efecto por falta de proposiciones la contratación de los servicios de hospedería, fonda, cantina, alumbrado, lavado, colada, planchado de ropas de cuarentenarios en el Lazareto sicut de Mahon, que fué anunciada en el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al día 6 de Febrero último, he dispuesto, en virtud de orden de la Dirección General de Beneficencia y Sanidad de 14 de los corrientes, se anuncie nueva subasta con arreglo al pliego de condiciones

que se inserta al pie de este anuncio, igual al de los Lazaretos de San Simon y Pedrosa, fijando el día 30 de Abril próximo á las dos en punto de la tarde.

La subasta tendrá lugar el día y hora señalados en este Gobierno de provincia y en la Alcaldía de Mahon, con arreglo al Decreto de contratación de servicios públicos de 27 de Febrero de 1852.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, extendidos en papel timbrado de la clase oncená y arregladas exactamente al modelo que se inserta á seguida. A cada proposición se acompañará el talon de depósito de 500 pesetas realizado en la Caja del Tesoro de esta provincia.

Será considerado mejor postor para la adjudicación de la subasta el que ofrezca mejores ventajas en las condiciones y servicios que se expresan en el apartado Adicional del referido pliego de condiciones. La adjudicación definitiva del servicio de que se trata se hará por la Superioridad.

Palma 20 de Marzo de 1890.—El Gobernador, Ricardo Ayuso.

Modelo de proposición

D. N. N., vecino ó residente en..... enterado del anuncio inserto en el Boletín Oficial de la provincia para la subasta de los servicios de hospedería, fonda, cantina, alumbrado, lavado, colada y planchado de ropas de cuarentenarios en el Lazareto de Mahon y de las condiciones exigidas en el pliego tipo de dicha subasta con aquél publicadas se comprometo á tomar á su cargo los referidos servicios con estricta sujeción á las mismas, ofreciendo las siguientes ventajas: (seguirán bien expresadas y detalladas las que se ofrezcan teniendo presente lo que se dispone en el apartado Adicional del pliego de condiciones).”

Fecha y firma.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte

en la indicada subasta, cuyo pliego de condiciones se publica en el citado Boletín Oficial y se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Mahon 25 Marzo 1890.—D. Moysi.

Ayuntamiento de Mahon

Contabilidad

El proyecto de presupuesto ordinario de esta Corporacion para el año económico de 1890-91 queda de manifiesto al público en la Secretaría de la misma por término de quince dias á los efectos del art.º 146 de la ley Municipal.

Mahon 26 de Marzo 1890.—El Alcalde-Presidente, Damian Moysi.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Abril de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de veinticinco pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 696, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de . . . . .	500.000
1 de . . . . .	250.000
1 de . . . . .	125.000
1 de . . . . .	50.000
1 de . . . . .	25.000
49 de 5.000	245.000
696 de 1.500	954.000
2 aproxim. de 10.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	20.000
2 id. de 6.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	12.000
2 id. de 4.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	9.000
696	2.190.000

Mahon 25 de Marzo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

ORO

Ha llegado á esta ciudad y habita en la fonda Central, un platero, el cual necesitando oro dará prima sobre su precio.

El mismo platero admitirá durillos á razon de veinte y un real y tres cuartillos. Permanecerá en esta hasta el domingo.

Almoneda

El viernes de once á una se verificará en el “Casino Nueva Union”, de todos los muebles y efectos pertenecientes al mismo.

Mahon 24 de Marzo de 1890.

Para vender

Lo está un huerto situado en el camino de “Ne pelude”, Infomarán calle San Fernando núm. 23.

Para vender

Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una viña de 4.000 cepas y un cereado contiguo de unas 4 barcillas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

Para vender

Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

En venta

Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Traslado

D. José de Masdevall, médico, se ha trasladado á la calle de la Infanta número 19.

AVISO

Para confeccion de géneros de punto se emplearán veinte y cinco muchachas de once años en adelante. Tambien se necesitan dos mujeres y dos muchachos.—Infanta 74.

La Reforma

Diario democrático nacional que se publica en Madrid.—Precio de suscripcion en las provincias peninsulares, un trimestre, 5 pesetas; un semestre, 9.50.—Se suscribe en la Librería de D. Gabriel Bals y en esta imprenta.

Para vender

Lo están dos mesas, dos bancos y una pizarra para escuela. En esta imprenta darán razon.

En venta

Lo está una casa calle de la Plana n.º 42 y 44. Informarán calle del Castillo n.º 32.

Piano casi nuevo

máquina de coser y otros muebles de lance se venden á precio reducido. Darán razon en esta imprenta.

Piainio

Hay uno para alquilar. Calle Castillo 78.

Tintas

para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

Diccionario enciclopédico

Hispano americano, de literatura ciencias y artes.—Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues. Edición profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria. Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.

Flores del alma

Coleccion de poesías originales de la señora D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 2.50 pesetas ejemplar.

Listas de embarque

Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Hojas de servicio

Se hallan de venta al precio de 10 céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

LA ACREDITADA  
MAGNESIA EFERVESCENTE  
Valenzuela  
Se vende á una peseta el bote  
Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sint-s y D. Jaime Ferrer.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA  
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.  
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial la: del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.  
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca  
Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.  
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.  
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.  
Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS  
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES  
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.  
Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.  
Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONFITERÍA LA MAHONESA

Y DEPÓSITO DE CERA LABRADA

El dueño de dicho establecimiento, durante la Semana Santa presentará á este respetable público un extenso surtido de caramelos de novedad, aromatizados con las mas ricas esencias.

Hachas, cirios, y velas pinzadas, para procesiones é iglesias, á precios limitadísimos, garantizando la bondad del género. Se admiten los retazos con un pequeño descuento siempre que lleven la marca de la fábrica.